
努力的人最聪明 
——大学四年成长小记 

 

作者简介：政治经济学院社会学专业 2016 届本科毕业生，曾担

任班级心理委员，政治经济学院学生助理，大二第一学期赴台湾高雄

师范大学交换学习，获 2013-2014学年度国家奖学金，现保送至北京

师范大学社会学院。 

作者寄语：努力不一定有自己想要的结果，但一定是好结果。 

 

时光荏苒，大学四年如白驹过隙，如今的我已经站在毕业的路口，

就要和我的母校告别，感谢命运让我来到陕师大，学习社会学，更未

想到能有幸保送至北师大。每个人都有自己的路，并不是升学就是最

好、最正确的选择，但我相信，每一个刚进入大学的人都曾像我一样

迷茫过，挫败过，如今我渐渐找到了自己的路，但求我所分享的这些

经历能给那些一时感到迷茫或无价值感的学弟学妹们一点光亮。 

一、谁的青春不迷茫 

我不是一个聪明的人，我以前一直都这么认为，尤其当我面对那

复杂的数学题时，总是比周围的同学理解的慢，直到在高三的时候遇

到一位老师，他告诉我，“丫头，聪明不是反应快，努力的人才最聪

明。”我带着这句话一直坚持到高考结束，来到了陕师大，并且选择

了一个之前并未了解的专业——社会学。 

我相信在进入大学之前，大家都想过自己的大学生活，甚至从网

上、学长学姐那里寻得了很多“经验”，例如要参加学生活、多参加

社团、要发表文章等等。但毕竟每个人的境况不同，这些经验并不一

定适合每一个人，在我的心中，“大学”二字具有重要的意义，虽然

一时还不知道自己该做什么，但我给自己定了三条原则：多读书、多

交朋友、多去体验不同的经历。每当我纠结该不该做一件事情的时候



我就用这三条原则去衡量，这让我渐渐找到了大学生活的意义，减少

了迷茫的状态，随着经历的增加，我开始更加了解自己的优缺点，安

排自己的大学生活时也就能有的放矢。我爱上了大学这种自由的学习

氛围，我可以去自由的学习我所感兴趣的领域，而学习的方式也不再

是像高中一样坐在教室里和课本死缠烂打，图书馆的浩瀚书海，校园

内的精彩讲座，可以自由选择的课外兴趣班，还有丰富的志愿实践活

动。我意识到了这样一个平台是多么的宝贵，在认真学习专业课的同

时，我在周末去兴趣班学习韩语，偶尔去参加志愿活动，周内的课余

时间去学学吉他和纸艺花，在学校里还意外结识了几位外国朋友，更

增添了我学习外语的动力。 

虽然在大学初期我并没有打算保研，那时也并不了解保研的相关

事宜，只是觉得应该学好眼下的课程，哪怕是体育课，我也觉得应该

认真上，才对得起自己的身体。这样的心态让我能够放下对分数的执

念，减轻了学习的压力。 

二、我们以什么做出最好的回报 

尼采曾经问，“我们以什么做出最好的回报？”我把这个问题贴

在我的台灯边，经常会想，当我舒适的生活在大学校园之中，享受着

对于大部分人来说已经是十分难得的宝贵资源，我以什么做出最好的

汇报？到了大二大三，会渐渐发现周围有很多同学与自己选择了不同

的路，有的人选择多参加实践活动，做好学生会工作，有的人选择去

体验不同的兼职，带起了家教，还有的人选择搞起了自己最喜欢的 IT

行业，自学创业……每次和考入其他高校的同学交流，也会深感还有

太多东西需要自己去学习，还有更好的世界等着我去看看。 

大二的时候我选择了去台湾交换学习，去体验不同的文化环境。

那半年的交换经历是我大学生活中最鲜亮的一笔，它不仅让我感受到

了不同的生活和学习环境，也让我渐渐学会了如何去观察、适应不同

的文化，让我看到了一个不同的台湾，也让我在我的专业基础上添了



不少思考，和各地的朋友的交流也让我为身为这个世界的一份子而倍

感开心，带着慢慢的能量我回到母校。和同学一起申报了大学生创新

创业项目，并于暑期在系里老师的带领下参加了一项关于铁路青年职

工的思想状况调查。我想，一步步认真做好当下的事，也是对自己所

具备的能力的最好回报。 

三、路在脚下，路在心中 

大三的开始带来了一轮新的抉择，考研？工作？创业？出国？我

们不得不面临新的选择，而随着学习的深入，我更加感受到了读书的

好处，综合考虑了自身的情况，我找到了自己心中的那条路——继续

读研究生，去更高的平台看一看。一旦目标确定，从目标的高度往下

看，就能看到自己现在距离目标有多远，就会发现自己还有哪些不足。

我深感自己距离研究性学习的能力还很不足，尤其是所读的专业书还

不够，对于本专业的学习也不够深入。于是我开始听取专业课老师的

意见，把注意力从课本转移到一些专著上，尝试着在大学生创新创业

的项目基础上，发表了一篇文章，虽然还有很多不足，但这次经历让

我添了不少自信，于是在看到了春节期间微信红包的流行之后，又同

舍友一起撰写了一篇关于“春节红包文化变迁”的文章，发表于《东

南传播》。 

在大三的暑假我有幸参加了北京师范大学社会学院优秀大学生

夏令营，和华东师范大学中法联合项目的夏令营。其中北师大的夏令

营中如果最终成为优秀营员，之后再获得本校的推免名额就可以直接

免试进入北京师范大学读研。为期五天的夏令营安排非常紧凑，一方

面校方为我们安排了校园参观、学术讲座、游戏活动以及同外国学生

的交流活动。另一方面，在这些活动之中还会在各个方面考察我们的

表现，最终择优录取，尤其是最后一天，不同专业的人将被分为小组，

每个组就分别选择一个主题做一个完整的汇报，最后还有分别回答老

师的问题。对于没有太多准备的我们来说，时间非常紧凑，第一步选



择一个可以共同汇报的题目就十分困难，一我们组为例，五个人有四

个专业：人类学、社会学、社会工作、社会保障。加之前几天白天都

安排的非常紧凑，我们需要自己找时间讨论、分工制作 PPT、练习汇

报。小组成员之间的关系很微妙，一方面每个人都是竞争关系，另一

方面我们还要维护好每个小组的完整性，团结协作。我还记得大家在

汇报的前一夜通宵做 PPT，尽管每个人都很累，但还都互相帮忙出点

子。汇报当天我们还突然加了一场二十分钟的英语英译汉的小测试，

汇报结束后我们小组五个人中有三个人拿到了优秀营员，一人替补。

成为了入选率最高的小组，回想起来，认真做好自己的模块，真心对

待身边人，团结协作是十分重要的，自己平日对于生活和专业之间的

思考让我在做汇报时省力了不少。之后，我幸运的拿到了学校的推免

名额，便选择去北师大继续读研。那短短的几天改变了我的命运，脚

下的路就这样一点点的像前延展。心中拿定了主意，走好每一步，才

能看到属于自己的沿途景色。 

如今就要离开母校，我怀念这里的每一个角落，每一分师生情谊，

每一口饭菜香甜，每一缕蔷薇花香。希望在以后想起在师大的日子，

我还能继续问自己，我要以什么做出最好的回报？还能继续相信，努

力的人最聪明。 


